



MONEDA EN EL AIRE

**Jeanette
Leyva Reus**

@LeyvaReus



Impulso a productos para mujeres

La brecha en todos los sentidos sigue siendo amplia en el mundo laboral de las mujeres y pese a los avances que se han dado, el margen para que se cierre sigue siendo infinito, y falta mucho para que en México se vean más cambios.



Tonatiuh Rodríguez

Si bien, se sabe que las mujeres son buenas pagadoras, que tienen menores índices de morosidad, y que son emprendedoras, además de empresarias exitosas, el monto promedio que recibe una mujer que solicita un crédito empresarial es de 882 mil pesos, pero en los hombres esta cantidad asciende a 1.1 millones de pesos, las barreras son claras.

En el primer foro para ver los caminos que las mujeres pueden tomar para mejorar su salud financiera, pero sobre todo su independencia, desde el hecho de ahorrar el equivalente mínimo a 3 meses de sueldo o más, para poder tomar decisiones de vida en caso de maltrato, o bien lo mucho que tienen que trabajar para atender el hogar y su vida profesional, las barreras que persisten en el acceso al financiamiento son evidentes para quienes son empresarias, como bien explicó **Galia Borja, subgobernadora del Banco de México (Banxico)**.

Eso sí, hay instituciones que trabajan en reducir esas barreras y fueron reconocidas por la **Condusef** que lleva **Oscar Rosado**, como es el caso de **Banco Azteca** que tiene como director **Tonatiuh Rodríguez**.

El banco, recibió la insignia Saásil, por haber desarrollado productos financieros con perspectiva de género, contribuyendo a la inclusión financiera de las mujeres, en el producto Somos diseñado por **Laura Rubio**, directora de Afiliación y Captación, con la que han apoyado a más de 580 mil mujeres a lograr un mejor nivel de vida.

También fueron reconocidos **HSBC** que lleva **Jorge Arce** y quien fue el primero en tener un producto para



mujeres empresarias, por Mujeres al Mundo; así como **Metlife México** por Te Quiero Segura y **Seguros Monterrey. New York Life** por Vida Mujer.

Pero el trabajo, como bien explicó, en el foro la subgobernadora Galia Borja y que ha estado metida en estos temas con la industria financiera, las empresas acreditadas en la banca 69.4 por ciento son de hombres; mientras que apenas 30.6 por ciento tienen a una mujer al frente.

Esto sin olvidar que el 76 por ciento del saldo del crédito empresarial le corresponde a ellos y solo 24 por ciento a ellas, de acuerdo con datos del banco central. El acceso al crédito desempeña un papel fundamental en la gestión financiera de las personas, ya que permite la acumulación de activos y la construcción de un patrimonio a lo largo del tiempo, y en donde las mujeres siguen en completa desventaja. Las mujeres podrían estar siendo percibidas como acreditadas con un mayor riesgo del que verdaderamente tienen debido a que tenemos menos activos que puedan usarse como garantía y, por otro lado, tenemos un menor historial crediticio, un tema que al menos ya empieza a discutirse.

Corte contra constitucionalidad de deuda

Aunque ya terminó el gobierno del expresidente Andrés Manuel López Obrador, aún hay casos que se analizan, como el que llevará la Suprema Corte de Justicia de la Nación que preside **Norma Piña**, ya que la Primera Sala analizará la acción de inconstitucionalidad 225/2023 sobre el endeudamiento del 2024.



Norma Piña

Los integrantes de la Primera Sala revisarán la constitucionalidad del artículo 2° del Decreto por el que se Expide la Ley de Ingresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024, publicado el 13 de noviembre de 2023 en el Diario Oficial de la Federación, que es por un monto de endeudamiento neto interno hasta por 1 billón 990 mil millones de pesos, ya que senadores consideraron viola diversos artículos de la Constitución.

El bloque que presentó la acción es de senadores tanto del PRI como del PAN que consideran que es contraria a los artículos 73, fracción VIII, numeral 1, y 134 de la Constitución Federal, pues habilita la contratación de deuda por encima de lo destinado al rubro de inversión física, además de implicar la utilización de estos ingresos para financiar gastos corrientes.

La definición determinará si el endeudamiento aprobado por la Cámara de Diputados y ejecutado por el exsecretario de Hacienda, Rogelio Ramírez fue o no constitucional, y en su caso determinará lo procedente, buen tema que todo indica, podría ser enviado a la congeladora.

Activar la economía "plateada"

Es un hecho que la población mexicana y en general de América Latina está envejeciendo y con ello, problemas de toda índole se van presentando y poco se hace para ir trabajando en mejorar el futuro de las personas mayores de



José Félix Etchegoyen

50 años, que cada día forman un grupo mayor de la población.

La llamada *silver economy* o también conocida como economía plateada, se ha convertido ya en parte de un

proyecto de la **Corporación Financiera Internacional (IFC)**, miembro del **Grupo Banco Mundial** y el **Gobierno de España** que busca dar respuesta a las necesidades financieras de las personas mayores de 50 años

de Latinoamérica y el Caribe (LAC) y en donde México será integrado esta semana, y si bien el enfoque es atender a todos, las mujeres son el centro de atención.

Ahí **José Félix Etchegoyen**, especialista **Global de IFC** ha trabajado en el tema para dar los servicios de asesoramiento, desarrollo de productos y estrategia para la línea de negocios de Banca Mujer/PYMES y Silver Economy en mercados emergentes, programa en el que ahora en México se pondrá en marcha con la banca, ya que buscarán que se impulse la economía en ese enfoque, además de Colombia, Panamá, Guatemala, Chile y Perú y nuestro país.

El 20 de marzo será el lanzamiento oficial aquí, y además de analizar las tendencias demográficas y socioeconómicas que explican el envejecimiento acelerado y las oportunidades que la economía plateada ofrece para el desarrollo económico y la creación de negocios en México, se busca que el sector financiero tenga todos los elementos y herramientas para apoyar a este segmento de la población que tiene mucho que ofrecer.

Se vienen cambios en Scotiabank

Todo indica que en donde pronto se anunciarán cambios será en **Scotiabank**, ya que se comenta que **Adrián Otero**, su actual director sale del banco, luego de que logró reposicionarlo en varias áreas, principalmente de banca de inversión y se mantuvo en



Adrián Otero

la competencia en el hipotecario; se comenta que se han buscado prospectos en otras instituciones financieras y hay uno que se perfila para ser su sucesor, pronto les contamos quién.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.